
Prólogo

Laura Silva Chica y Juan David Domínguez Shek

Pensar la noción de Sur Global implica redefinir y reflexionar sobre las llamadas “periferias” o “tercer mundo”, es poner en el centro lo propio que deviene en un sin fin de identidades y prácticas sociales. En ese sentido, lo global no se refiere a una ubicación geográfica, sino más bien a una serie de experiencias y conocimientos que han sido históricamente marginados. En este contexto, el Sur no es solo un lugar, ni tampoco solo una manifestación lingüística por el nombrar, sino una reflexión que invita a repensar las identidades y relaciones en un mundo interconectado. La noción de Sur Global se convierte en un llamado a la acción, a la solidaridad radical y a la construcción de futuros por venir donde todas las voces sean escuchadas y valoradas.

América Latina es una región marcada por una historia de desigualdades estructurales, pero también de luchas emancipadoras que han dado forma a complejas dinámicas sociales, políticas y culturales. Desde el primer encuentro con el norte global hasta nuestros días, la región ha experimentado una serie de imposiciones y resistencias, que han venido moldeando, de manera nunca fija, una realidad en la que los efectos de la colonialidad encarnan en fenómenos como la distribución desigual de recursos y la persistencia de inmensas barreras de acceso a derechos fundamentales.

En este contexto, la pobreza y la exclusión social afectan de manera diferencial poblaciones como las comunidades indígenas, afrodescendientes y rurales o grupos como las mujeres, niñas y personas con identidades sexuales y de género diversas, quienes enfrentan mayores obstáculos para acceder a servicios básicos, educación y justicia. Así, la búsqueda de bienestar social y la reivindicación de la existencia misma a través del reconocimiento y materialización de derechos, no solo se convierten en un fin, sino en un proceso de transformación necesario para construir sociedades más incluyentes y equitativas.

Para comprender los procesos sociales de América Latina desde una perspectiva crítica, es esencial poder incorporar una mirada que cuestione los modelos hegemónicos y que reconozca de manera obligada la agencia de los pueblos y colectivos en su resistencia —a veces directa y otras no tanto— a estas estructuras opresivas y excluyentes.

Los estudios sociales latinoamericanos han sido pioneros en, por un lado, denunciar cómo el neoliberalismo y otros sistemas de explotación han exacerbado las desigualdades debilitando las políticas públicas y la cohesión social, y, por otro, reconocer el potencial creativo y resiliente de quienes habitamos la región para tejer escenarios posibles y viables en terrenos no siempre fáciles de andar.

Adoptar una visión crítica implica entonces, escuchar las voces que surgen desde “abajo”, aquellas que son ignoradas en los relatos convencionales, y explorar cómo estas voces resignifican la identidad, la memoria y el poder. Al valorar las experiencias y procesos locales se nos abre un mundo de posibilidades para comprender distintas alternativas que no sólo cuestionan el status quo, sino que también plantean caminos hacia nuevas formas de coexistencia, justicia y dignidad.

Intentar comprender desde el interior a Latinoamérica, es también una invitación a repensar los modelos de desarrollo, reconocimiento, redistribución y acceso a derechos desde la sensibilidad que nos caracteriza. En una región donde la riqueza se cruza con altos índices de pobreza y marginación, resulta evidente que el desarrollo no puede medirse exclusivamente en términos económicos, sino que debe atender la calidad de vida y el bienestar colectivo. En este sentido, el acceso a derechos no es solo una cuestión de justicia social, sino una herramienta para la autonomía y la resiliencia de las comunidades. Al reflexionar sobre estos desafíos, América Latina no solo nos recuerda la urgencia de implementar políticas públicas inclusivas, sino también de fortalecer un pensamiento que promueva la equidad, valorando el conocimiento local y la autodeterminación en la construcción de sociedades más justas.

En esta edición de *Trans-pasando Fronteras*, titulada *Voces del Sur Global*, nos embarcamos en un recorrido crítico y reflexivo que amplifica experiencias y conocimientos forjados en las luchas, resistencias y dinámicas sociales que emergen desde el sur global. Esta colección de artículos expone los múltiples desafíos y las potentes respuestas que distintas comunidades o grupos han generado frente a estructuras de poder, exclusión y desigualdad. En este sentido, cada texto enriquece el pensamiento crítico latinoamericano y cuestiona las narrativas hegemónicas. Lo aquí escrito es el reflejo de la diversidad de voces que hacen un llamado para (re)imaginar todo lo concebido como estático. Son textos en movimiento.

Desde la teoría a la praxis, los textos aquí reunidos evidencian una constante: la capacidad de los pueblos y colectivos para resistir y resignificar su realidad. En *When not hearing becomes unruly: navigating Ambiguity and Authenticity*, se explora cómo el concepto de “Deafhood” redefine los modos de existir en la comunidad sorda, interpelando las jerarquías de autenticidad y las identidades políticas. El artículo cuestiona las normas establecidas, sugiriendo que la autenticidad se convierte en una trinchera desde la cual se desafía la homogeneización de identidades y se reivindican las subjetividades individuales en un contexto de resistencia colectiva.

Por otro lado, el artículo *El derrumbe de la meritocracia: Feminismo en América Latina desde un punto de vista interseccional, Desafíos en el acceso a derechos de las trabajadoras sexuales en América Latina* aborda las luchas de las trabajadoras sexuales en Chile y Colombia, recordándonos la importancia de una visión interseccional en la creación de políticas públicas. Este trabajo destaca cómo las mujeres en condiciones de vulnerabilidad, particularmente las trabajadoras sexuales, enfrentan exclusiones estructurales que la meritocracia y la falta de regulación perpetúan. La investigación enfatiza que el reconocimiento de la diversidad en la toma de decisiones es esencial para la construcción de una sociedad equitativa y justa, en la cual se respeten las voces y experiencias de quienes han sido históricamente marginadas.

En una línea similar, *Una mirada decolonial a la Hacienda de Cañasgordas* nos invita a repensar los espacios históricos desde un enfoque decolonial. Este artículo revisa el papel de la Hacienda de Cañasgordas como símbolo de un pasado colonial y esclavista, cuestionando la narrativa hegemónica que suele ignorar las experiencias de las comunidades afrodescendientes en su construcción. A través de un análisis crítico, el autor propone una reinterpretación que subraya la importancia de visibilizar los legados de la esclavitud y la resistencia cultural, ofreciendo una visión que rescata las voces y memorias de quienes contribuyeron a la configuración sociocultural del Valle del Cauca.

Resistencias, estéticas y políticas: crónicas de un estallido nos sumerge en las manifestaciones sociales de Colombia entre 2019 y 2021. En este texto, los autores capturan cómo el arte y la estética se convirtieron en herramientas de resistencia durante el estallido social, donde los jóvenes expresaron su agencia política y su desafío a la represión estatal a través de prácticas culturales y corporales. La estética no es solo una forma de expresión, sino un medio para (re) imaginar el mundo, reivindicar derechos y construir comunidad, destacando la creatividad y sensibilidad de los movimientos sociales en la región.

Finalmente, temas como la violencia digital y la vulnerabilidad infantil se abordan en *Abordaje del ciberbullying y grooming en adolescentes mexicanos*, mientras que *Influencia de la educación y la consejería en la lactancia materna exclusiva* explora cómo la educación y el acompañamiento emocional juegan roles cruciales en la experiencia de la lactancia materna. Estos artículos ponen en primer plano la salud y el bienestar en contextos de alta vulnerabilidad, visibilizando la importancia de una aproximación integral que reconozca las necesidades específicas de las comunidades locales y refuerce la autonomía de las personas desde un enfoque holístico y sensible

Voces del Sur Global es una invitación a escuchar y aprender desde las realidades y reflexiones de quienes habitamos y pensamos el sur global. Los artículos aquí presentados no solo describen problemáticas, más bien muestran caminos hacia la transformación social y la justicia, reafirmando que, desde nuestras propias experiencias y saberes, podemos construir horizontes nuevos y emancipatorios, que reconocen y dan lugar a la diversidad.